

EDITORIAL

Interpretando las pretensiones de la Universidad Católica Popular del Risaralda, la publicación académica e institucional de la UCPR se convierte en un escenario propicio para la exposición del pensamiento de sus docentes y el libre debate de las ideas. Por ello, queremos presentar a la comunidad regional y nacional la edición número 68 de la revista Páginas, la cual se entiende como proyecto de consolidación académica en perspectiva multidisciplinaria.

Cuando hoy hablamos de mundo globalizado y de acuerdos de libre comercio, estamos dialogando de un mundo en el cual han aparecido oportunidades y amenazas; empero es necesario pensar, que es fundamental *pasar revista consciente* al desarrollo local; solamente así podremos entender qué nos espera en materia de políticas macroeconómicas. El artículo de los profesores Mario Gaviria y Hedman Sierra presenta una consideración frente al ciclo económico abordado con enfoque regional entre los años 1980 y 2002. En él, los autores evalúan el ciclo productivo de Risaralda tratando de encontrar los patrones que han determinado su comportamiento y relación con el ciclo nacional. Así pues, para hablar de crisis, ventajas o desventajas tenemos que hacerlo desde el conocimiento de lo local; la globalización del mundo es un elemento irrenunciable de nuestro momento histórico y las distintas posiciones y propuestas en torno a aspectos como el TLC y el ALCA no deben ser ajenas al discurso académico ni profesional; sin embargo, es fundamental pensar que la globalización es el resultado de toda una historia anterior que se presenta en nuestro tiempo con una caracterización especial... Es imprescindible pues, comprender nuestra historia y nuestro contexto para así tener una aproximación más adecuada de nuestra realidad económica y social.

Pero comprender el contexto no es suficiente, la obligación implica, además, pensar la disciplina económica desde un enfoque epistemológico, considerar sus distintos objetos de estudio a partir de los fundamentos expuestos por las diferentes corrientes de pensamiento y, más aún, implica en esa relación contexto local-políticas macroeconómicas, reflexionar la enseñanza de la economía y el papel de los nuevos economistas de nuestra generación, para saber si deseamos una economía que supedite el mercado a la eficiencia medio-fin o, si por el contrario, deseamos una generación que comprenda la economía bajo la sostenibilidad de las relaciones que privilegian la dignidad humana. Precisamente, el artículo del profesor Armando Gil expone una reflexión en torno a estas problemáticas.

Claro ejemplo del mercado visto desde la relación medio-fin son las nuevas políticas de planificación urbana, pensadas muchas ocasiones bajo la crisis de la propia humanización. No tratables en términos de discusiones sobre las necesidades de vivienda, sino que entran en conflicto con la dignidad humana y con los espacios ecológicos deseables por todos. El desarrollo aparente que emerge permite el aumento colosal de la productividad, pero no de las condiciones humanas deseables. El texto del profesor Diego Londoño busca generar una conciencia que re-piense nuestra planificación urbana.

En este horizonte de relaciones histórico-sociales, podemos afirmar que: *pensarse un pueblo* no implica conocerse en sentido historiográfico, sino encontrar en horizonte retrospectivo la conciencia histórica que le subyace, que se devela en el ser mismo de lo que se es. Pensar la Historia tratando de encontrar los Nexos que subyacen a los pueblos es también, reconocer que la Historia es la búsqueda por la Libertad, pero esa Libertad en concepto se exterioriza de manera práctica en el reconocimiento real de la dignidad humana. El artículo del profesor Jorge Luis Muñoz cierra las reflexiones de esta publicación precisamente invitando a comprender la Historia en este sentido.

Como se ha presentado, en este número se proponen cuatro textos que exponen el pensamiento conceptual producto de la reflexión e investigación de sus autores. La revista Páginas busca contribuir al impulso del pensamiento académico en nuestra Institución presentándose como elemento propicio para la exposición de las ideas de los miembros de la comunidad educativa UCEPERIANA.

Jorge Luis Muñoz Montaña